

Panamá ha declarado la guerra a Costa Rica

Así lo avisan de Panamá a la Legación Panameña en Washington. - Texto del cable

Ya salió para Golfo Dulce el primer regimiento militar de línea

Varias baterías de artillería -- Abundantes provisiones y el avión "Costa Rica" a la línea del frente El General don Fernando Cabezas recibe la dirección técnica de la guerra en la región de Golfo Dulce

Entusiasta despedida a las fuerzas que partieron ayer -- Discursos del Presidente Acosta y del General Cabezas -- Importantes noticias de última hora -- Costa Rica vibra de patriotismo

Desde el domingo en la mañana se nota en el país entero una determinación irrevocable de reivindicar los derechos ultrajados de nuestra patria en cualquier terreno a que nuestro injusto enemigo quiera llevarnos. El entusiasmo que desde el primer momento ha fructificado magnífico en nuestro suelo, sigue enhiesto, serenamente activo, esperando el desarrollo de los acontecimientos.

Así como nuestro escudo no pudo ser arrastrado en Panamá por seis costarricenses que se llaman MIGUEL ANGEL, PORFIRIO, RODOLFO Y ANGEL ANSELMO CASTRO GUTIÉRREZ, ENRIQUE CLARE Y FRANCISCO JIMÉNEZ ORTIZ se lanzaron valientemente en medio de dos mil manifestantes y los arrancaron de sus manos profanas la sacra enseña, exponiendo sus vidas al furor de la cañería desatada; así como esos mismos muchachos llegaron ayer a San José portadores de la reliquia veneranda, así nosotros, valientemente, hemos de defender el suelo patrio, rescatarlo, librarlo de sus usurpadores, así sean estos una legión de pueblos.

El domingo

El domingo desde las primeras horas de la mañana el público capitulino se interesó por los acontecimientos. Llegó temprano la noticia de que los costarricenses residentes en Colón acababan de llegar a Limón en el vapor «Ulua» y que harían su ingreso a San José a las cuatro de la tarde. A tal hora la multitud invadió el andén de la estación; entre otras personas vimos al señor Secretario de Relaciones Exteriores a quien acompañaba don Ricardo Fernández Guardia. El señor Presidente de la República, quien regresaba de la ciudad de Alajuela estuvo en la estación como quince minutos antes de la llegada del tren de Limón.

A las cuatro el tren entró en aguja. Los refugiados fueron recibidos con vitores a la patria. Ellos mismos, que venían de palpar la situación del país enemigo, desde los balcones de los carros, con los sombreros en la mano lanzaban sonoros vivas a la patria.

Los que llegaron

Los compatriotas nuestros que llegaron son: don Luis Zeledón, hace diez días se fué del país, don Vicente Lefranc, que vivía en Colón desde hace 16 años; don Maximiliano Kepfer, que marchó del país hace cuatro meses, don Oscar Borbón, don Jorge Guier, don Benigno Gil y don Ernesto Quesada. Estos costarricenses traían notas de nuestro Cónsul en Colón, señor Villafranca para el presidente de la República y el Secretario de Relaciones Exteriores. La nota entregada a este último fue leída en la misma estación por el señor Alvarado Quirós a los señores don Ricardo Fernández Guardia y a don Joaquín Vargas Coto, en ella comunicaba el Cónsul Villafranca la ratificación de todos los radios expedidos en días anteriores y que nosotros insertamos en ediciones anteriores; además anuncia que los costarricenses en Colón siguen siendo objeto de animadversión general por lo que casi todos se han refugiado en la Zona Americana; da informes precisos acerca de varios puntos que no es del caso divulgar y comunica que la censura más absoluta se ha establecido para toda clase de correspondencia que llega de Costa Rica, en cuenta para los diarios.

La manifestación

La muchedumbre, una vez hecha la recepción a los refugiados acompañó hasta su casa al Sr. Presidente, vitoreándolo en todo el trayecto recorrido. Ya en la casa presidencial el número de manifestantes era muy crecido y los transportes de entusias-

mo eran incontenibles. El señor Presidente habló a la multitud desde uno de los balcones de su casa: las frases del señor Acosta eran cortadas por los fogosos aplausos de la multitud; con sangre nacional, dijo, marcáremos las fronteras de nuestra patria.

Inmediatamente se organizaron manifestaciones de entusiasmos que recorrieron las calles capitulinas con banderas y hachones.

En los teatros

En las esquinas de todas las calles que tenían apariencia de noche festiva, los ciudadanos comentaban la actitud de Panamá, lo injusto y vituperable de su agresión y hacían grandes comentarios alrededor de las últimas noticias recibidas.

Los teatros, como de costumbre, efectuaron sus dos funciones dominicales: mañana a las 14 y función corriente a las 20 horas; el público que los llenaba pidió a las orquestas que las funciones se empezaran con el Himno Nacional como en efecto lo hicieron; unánimes los espectadores cantaron el brioso canto de la Patria en medio del más hondo entusiasmo.

La Guerra es indudable

Existe la certeza general de que los acontecimientos se precipitan de una manera incontestable, por un plano inclinado hacia el abismo de la guerra.

Las noticias que servimos ilustrarán ampliamente a los lectores la situación que por instantes se agrava.

El patriotismo del costarricense flamea orgulloso en el asta de nuestro más hermoso entusiasmo. Luchar, y luchar por la Patria escudada por la Justicia y el Derecho, es la más noble y bella misión del hombre que lleva un corazón dentro del pecho y un ideal luciente en el cerebro.

Si la guerra llega, nos ha de encontrar serenos, altivos, rugiendo en nuestras fronteras hoy más que nunca inviolables, el NO PASARÁN! que conmovió todo un pueblo en Verdún, cuya heroicidad no envidiará jamás el pueblo de Santa Rosa y de Rivas.

Las fuerzas enemigas avanzan sobre Costa Rica.

De fuente fidedigna, y no que nos ha contradicho en los círculos oficiales, hemos podido obtener la noticia de que el General Quintero, uno de los jefes que más prestigio tienen en Panamá, salió ayer en la mañana de dicha ciudad a la península de Azuero; el transporte de sus destacamentos se hizo por medio de lanchas de gasolina y grandes barcazas remolcadas. En los muelles de Panamá había listas más de 200 caballos para ser embarcados.

El total de las fuerzas de que dispone Quintero son 600 soldados de todas armas: infantería, caballería, artillería e intendencia. Estas fuerzas vienen armadas con diversas armas: las incautas en el comercio panameño y el arsenal militar panameño que guardaba el gobierno vecino a pesar de que efectivamente no tenía grandes fuerzas armadas.

La proclama del Presidente Porras y las de los Gobernadores departamentales han congregado en todas partes las fuerzas.

Por la zona del Atlántico

En Colón la actividad militar es grande: se han utilizado todos los medios de transporte para traer las fuerzas de aquella zona a Almirante y Bocas del Toro, sobre nuestra línea fronteriza de Sixola. Desde el domingo en la madrugada las fuerzas del Coronel Zavaleta, enviadas a dicho lugar ocupan la línea fronteriza dispuestas a repeler cualquier intento de invasión.

Estas fuerzas han sido considerablemente aumentadas con los contingentes de la plaza de Limón de donde anoche salió un

tren completo de Cruz Roja, voluntariamente organizado y equipado por la Municipalidad de aquel puerto.

Llegan los primeros refuerzos costarricenses a Golfo Dulce

Hoy a las once de la mañana se recibió aviso oficial de que las fuerzas salidas de esta capital y de Alajuela la noche del viernes, llegaron a Pueblo Nuevo de Coto, por la vía marítima de Puntarenas a Río Golfito. Estas fuerzas además de suficiente elemento bélico, llevaban bastante provisión de boca, tiendas de campaña, medicinas, etc. De manera que las fuerzas del Coronel Zúñiga han sido reforzadas suficientemente para que puedan en cualquier momento rechazar la invasión enemiga.

Nuestras fronteras están protegidas.

Habiendo llegado los primeros destacamentos de nuestro ejército de operaciones a Sixola y a Coto se puede decir que a ellos incumbe el primer sacrificio, esto es, resguardar las fronteras, contener el primer avance enemigo, y dar tiempo a que el grueso de que nuestras fuerzas de línea que se organizan a su retaguardia, tomen posiciones ventajosas y puedan emprender las operaciones de guerra en gran escala.

Se organiza el Estado Mayor General

Ayer quedó organizado el Estado Mayor General. Integran este alto cuerpo militar, que llevará la dirección suprema de las operaciones, los Generales del Ejército don Rafael Villegas, don Buenaventura Carazo, don Fernando Cabezas, don Jorge Volio, don Ricardo Monge y Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar.

Este cuerpo trabajará en el Ministerio de Guerra y ya ha enviado como Delegado suyo a la zona del Pacífico al competente Ingeniero Militar don Fernando Cabezas. Van con el General Cabezas el muy competente Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta, el artillero don Melico Carranza y el mayor don Daniel Gallegos.

Costa Rica, si el conflicto armado estallase, puede poner a las cuarenta horas de decretada la movilización general diez mil soldados para los que hay armamento moderno y en perfecto estado de acción.

No podemos dar detalles completos acerca de estos tópicos, pues juzgamos que la más absoluta de las discreciones es arma formidable que no se debe apreciar. A quienes no son militares debe llegar el convencimiento de que no debe difundirse noticias ni del total del armamento, calidad y destino de las fuerzas, pues por mil filtraderos

TEXTO del Cable enviado a Washington a la Legación de Panamá

(Depositado en Panamá el 24 de febrero de 1921).

A Alvarado, Alfaro, Arias.

Panalega. - Washington.

Guerra con Costa Rica declarada esta noche por Porras.

Mañana comienza enlistamiento de ciudadanos.

(f) PANAMEÑOS.

PANALEGA, es la Dirección cablegráfica de la Legación de Panamá.

insospechables estos datos pueden llegar al conocimiento enemigo que en cualquier momento se aprovechará de ellos.

La obligación del ciudadano en las actuales circunstancias es aprestarse a ocupar su puesto bajo las banderas al primer aviso y decidirse a cumplir su deber a toda costa.

Noticias oficiales. — Urge establecer ese servicio.

Debiera, como se hace en todos los países en guerra, establecerse inmediatamente una oficina de información para la prensa la que las dará con toda la celeridad posible a conocer del público. Este servicio es de incalculable importancia porque así el Gobierno tiene el control absoluto y el país conoce de una manera verídica y oficial la marcha de los acontecimientos.

Este servicio se implanta, ya sea como oficina anexa al Ministerio de la Guerra y Estado Mayor, o en la Secretaría Particular de la Presidencia.

En el Ministerio de Negocios Extranjeros debía crearse otro, de suerte que el Secretario de R. R. E. E. tuviera todo su tiempo desocupado y libre para dedicarlo absolutamente a sus múltiples ocupaciones y a la delicada marcha de su despacho.

La Cruz Roja Costarricense

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO Pte.

Muy estimado señor mío:

Como Fiscal de la CRUZ ROJA COSTARRICENSE he conservado las llaves del depósito de camillas, vendas, etc. etc. de aquella institución, que suspendió sus reuniones el año pasado para continuarlas cuando reconstituida con la JUNTA DE SANIDAD que se creó

con motivo de la peste, pudiera ofrecer, con el capital y elementos que se le proporcionaban, los servicios eficientes que esta benéfica asociación debe a la humanidad doliente.

Llegado el momento en que todos debemos contribuir a ayudar a nuestra patria, me permito en nombre de mis compañeros, ofrecer al Gobierno, por medio del señor Ministro de Guerra, los elementos de que disponíamos; y hoy entregué, de orden de dicho señor, camillas, vendas y gassas que a estas horas están camino a la frontera.

Demás me parece decir que he contado con la aprobación de mis compañeros, porque ya el 13 de junio dieron muestra de lo que son capaces cuando se trata de curar, de aliviar las dolencias de nuestros prójimos.

Sírvase, señor Director, excitar a todos los Socios de la CRUZ ROJA, para que asistan a una reunión en el local de costumbre, mañana martes a las 19 h., con el objeto de organizarla convenientemente.

De Ud. muy Attº S. S.,

M. V. BLANCO

La United Fruit y el Gobierno.

Se nos ha informado de manera semi-oficial que la United Fruit Co ha hecho saber al Gobierno que está en condiciones de hacer el transporte de cuantas fuerzas deban ser enviadas a la región de Sixola; que en lo referente a víveres los comisaristas de la Compañía proveerán mediante órdenes libradas por las jefaturas militares. No puede menos que ser altamente simpática y comprometedorá para nuestra gratitud esta declaración de los administradores y jefes de la mencionada Compañía.

Llegan las tropas de Cartago y de Heredia.

Esta mañana a las ocho vinieron los contingentes de las plazas de Heredia y de Cartago que entraron a la capital vibrantes de entusiasmo. Todo San José vió desfilar por las calles estos primeros movilizados de las provincias y les prodigó una delirante recepción.

En Cartago.

En Cartago cunde el entusiasmo bélico. Más de tres mil ciudadanos se han ofrecido voluntaria y patrióticamente. Jefes militares de reconocida competencia instruyen en las diversas plazas de la ciudad las compañías de veteranos a quienes se les indica instrucciones necesarias de la tropa en marcha.

El entusiasmo en Heredia

Antier temprano estaba tranquila la ciudad de Heredia. Apenas si en las esquinas de la Floresta algunos muchachos lanzaron vivas. A la llegada del tren de la tarde, el entusiasmo empezó a encenderse con la llegada del periódico *La Tarde*. A esa hora la aglomeración en el parque era mayor porque la banda tocaba el recreo. En las esquinas se aumentaban los grupos que vivaban el paso de los reclutas destinados hacia la Comandancia. Para las 20 h. se organizó una manifestación que empezó antes de esa hora en los alrededores del parque. El automóvil en que llegaron en ese momento algunos de esta capital fué detenido por la muchedumbre, obligando a don Vicente Sáenz a pronunciar un discurso patriótico que enardeció los ánimos.

Luego habló don Eloy Ramírez en tonos bélicos, y la muchedumbre delirante se dirigió al kiosko obligando a la banda tocar el Himno Nacional, que fué una nueva inyección de fuerza en las sangres ya bastante acaloradas. Enseñada la banda recorrió las calles al frente de la inmensa multitud sobre la que flameaban banderas de Costa Rica.

A la Comandancia se presentaron más de 300 muchachos voluntarios del centro de la ciudad.

La Municipalidad de Limón y la defensa nacional. — Se organiza un Cuerpo de Cruz Roja.

Depositado en Limón el 27 de febrero de 1921 a las 3 p. m. Recibido en San José el 27 de febrero de 1921 a las 4 p. m.

A DIARIO DEL COMERCIO:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que la Municipalidad del Cantón Central de esta Provincia en sesión de anoche acordó unirse al movimiento de defensa nacional y ayudar al Poder Ejecutivo en la forma conveniente. En esa virtud bajo los auspicios del Municipio se ha organizado un Cuerpo de Cruz

Roja convenientemente uniformado y provisto de auxilios compuesto de las personas siguientes: Cirujano en Jefe, Dr. don Miguel Ángel Velázquez; Auxiliario en Jefe, Dr. don Pedro José Jugo Delgado; Boticarios: don Rodolfo Jenkins y don Nicolás Campos; Capitán, don Rafael Cerdas; subteniente, don Miguel Ángel Velázquez hijo; sargentos, don Evaristo Solera A. y don Juan Roig, y soldados: Juan Zúñiga, Ricardo Rodríguez, José P. Baldonado, Edmundo Escarré, Samuel Young, Eduardo Cortés, Carlos Maroto T., Francisco Badilla, Rodolfo Solano, Rafael Howell y José S. Memeses. Cirujano Dentista, doctor don Raúl E. Martín. El indicado cuerpo saldrá esta noche para Sixola donde por ahora fijará su residencia. — CORRESPONSAL.

El Profesorado del Instituto de Alajuela y la Patria.

Al Comandante en Jefe. San José.

Profesorado Instituto Alajuela, en sesión extraordinaria, acordó manifestar su adhesión incondicional al Gobierno de la República en esta emergencia.

Los que en el silencio del aula viven haciendo patria se sentirían orgullosos si esa Comandancia en Jefe les ordena dejar el libro para empuñar el fusil que honrara antaño D. Juanito Mora. Estarían seguros de haber defendido así su más alta lección cívica defendiendo el decoro de la nación ofendida por la perfidia de los felones del Sur. De atento S. S.

LUIS DOBLES SEGRÉDA.

Alajuela.

Nuestros compatriotas que llegaron ayer de Panamá.

Ayer a las 6 de la mañana fundó en nuestro hermoso Puerto de Puntarenas el vapor «Tarima» trayendo a su bordo a nuestros compatriotas que han tenido que salir precipitadamente de Panamá huyendo de los odios de las turbas negras de aquel País cuyo Presidente ha hecho caso omiso de su firma que existe en el tratado Anderson-Porras.

Los pasajeros a los cuales irá a encontrar a la estación todo San José, y a los que se les recibirá con vitores y con los entusiasmos que hoy vibran en todos los costarricenses, son: Roberto Brenes Gudiño, doña Paulina de Brenes Gudiño y su hijo Mario, don Francisco de la Espriella, doña Marta de Espriella y sus hijos Pacho, Marta, Carlos y Ed. de la Espriella; doña Adriana de Díaz Granados, Adilia Corrales, Clementina Matvey, don Porfirio Castro y su señora doña Teresa de Castro, Miguel A. Castro y doña María de Castro, don Angel Anselmo Castro y doña Isabel de Castro, don Rodolfo Castro, don Guillermo Castro, don Heruán Pacheco, don Luis D. Tinoco, y la señorita Isabel Calvo.

Para recibir a nuestros compatriotas insolentes, nuestro Gobierno ha dictado sus atendidas órdenes para que su recibimiento sea de lo más cálido y afectuoso.

Sean todos ellos los bienvenidos a esta tierra donde se les quiere y donde se les hará olvidar los insultos que en tierra extranjera oyeron, con los entusiastas saludos y vivas que oírán de nuestro pueblo ébrio de patriotismo. Sean los Bienvenidos!

Los costarricenses en Panamá

Nos dijo un costarricense llegado ayer: Desde el día veintidós de febrero último en que se tuvieron noticias en Panamá de la ocupación del territorio de Coto, las turbas de negros, desenfrenadas comenzaron a hacer toda clase de manifestaciones hostiles contra Costa Rica, a quien le lanzaban mueras e insultos soeces de toda especie.

Recorrieron las calles vociferando como locos y atropellando a todos los costarricenses, al extremo de haber ahora en el hospital heridos gravemente y cuatro con las mandíbulas rotas de las patadas que recibieron.

El salvajismo latente en aquel pueblo, surgido de la traición y del crimen, se ha desbordado por todas partes y es el que domina la situación.

Hubo un momento en que alguien gritó que fueran al Consulado de Costa Rica y entonces todo el odio que guardaban en sus pechos aquellos negros forajidos, se desbordó pisoteando nuestro pabellón tricolor y el escudo colocado en la puerta, el que apearon y arrastraron en las calles. Los costarricenses don Porfirio, don Miguel Ángel, don Rodolfo y don Angel Anselmo, todos Castro Gutiérrez, y don Francisco Jiménez Ortiz y don Enrique Clare, que en medio de aquella locura, se declaró costarricense, se lanzaron intrépidamente en medio de la turba y revólver en mano, pudieron recuperar nuestra gloriosa y querida insignia.

No es para describir los peli-gros sin cuento que corrieron los valientes ticos que ayer a su llegada al país recorrieron en ovación las calles de la ciudad, llevando en alto su precioso trofeo que tenía en grandes letras la siguiente inscripción: «Consulado General de Costa Rica.—Panamá».

La ovación llegó hasta la plaza de la Artillería, en donde unos 5,000 costarricenses ardiendo en patriotismo, esperaban su turno para afiliarse a la causa de la patria.

Desde su auto, don Porfirio Castro dirigió la palabra al público ansioso de noticias y dió cuenta de la hazaña que perpetuamente vivía en el corazón de sus conciudadanos y que forma ya una página heroica de nuestra historia.

Dijo además don Porfirio que de Panamá se habían mandado ya más de 1,500 hombres bien pertrechados, al mando del General Quintero, Huertas y Mr. Land y más de 200 soldados de caballería; que Coto está a seis horas de Panamá y que a estas horas es posible que haya habido el primer encuentro con los expedicionarios al mando del Coronel Héctor Zúñiga; que es el caso de que los costarricenses den una prueba de su valor y energía y demuestren al mundo que son hombres que saben guardar su derechos y defender la integridad de la patria.

Aquella multitud que lo escuchaba estaba enardecida y pedía a gritos la inmediata venganza de los ultrajes inferidos y la salvación de los hermanos.

El «Belén Quesada»

Está en Puntarenas, pero según noticias recibidas, manos criminales han descompuesto la máquina e impiden ponerlo en servicio. Ese barco puede transportar unos 4,000 hombres.

La Cruz Roja se organiza

Eduardo Castro Saborío nombrado Jefe Supremo de la Cruz Roja de Costa Rica por acuerdo del Ministerio de Guerra, ha organizado de la siguiente manera los Comités Ejecutivos:

SECCIÓN FINANCIERA
La Cámara de Comercio de Costa Rica.

SECCIÓN TÉCNICA
Dr. Mariano Figueres
• Solón Nuñez
• Ricardo Moreno Cañas
• Francisco Cordero

SECCIÓN ADMINISTRATIVA
Eduardo Castro Saborío
Roberto Brenes Gudiño
Federico Mora Carranza.
La Cruz Roja queda instalada

(Pasa a la 4ª página)

CÁMARA DE COMERCIO

La Fábrica Nacional y los Patentados

Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente comunicación:

SECRETARÍA DE HACIENDA Y COMERCIO

San José, 24 de febrero de 1921.

Sr. Srío. de la Cámara de Comercio. S. D.

Oportunamente recibí esta Secretaría el memorial de usted de 13 de los corrientes en el cual se sirvió transcribir la solicitud hecha a esa Cámara por el gremio de patentados para el expendio de licores nacionales tendiente a que el Gobierno haga las ventas de esos productos solamente a los patentados y no a los particulares. Para resolver lo que fuere del caso, este Despacho pidió informes al señor Administrador General de Licores, quien al efecto, se sirve decirme lo siguiente:

«Me he impuesto del memorial presentado por los comerciantes patentados para el expendio de licores de esta ciudad al señor Secretario de la Cámara de Comercio en que se quejan de que la Fábrica Nacional verifique ventas al menudeo a personas no patentadas para su ex-

pendio. Efectivamente, desde hace muchos años la Fábrica vende solamente licores finos asimilados a los extranjeros y de ninguna manera licores corrientes que solo pueden venderse a los patentados, como aguardiente, ron colorado, ron blanco, ginebra, anisado y mistelas. En la misma condición están los almaceses o casas importadoras de licores o vinos, los cuales libremente venden su mercadería a todo el público sin tomar en cuenta que sean o no patentados para el expendio de licores. El público ha clamado siempre por este servicio porque tiene completa fe en el artículo que vende la Fábrica y porque los precios son fijos. Si el señor Secretario accediera a los deseos de los patentados y suprimiera la venta al menudeo, más tarde vendrá la solicitud para que no vendiera al por mayor, más que a los patentados y el perjuicio sería grande para la Fábrica. De otra parte la venta al por menor, no es tan grande como suponen los comerciantes, pues apenas alcanzó durante el pasado año de 1920, a la suma de \$ 2,529.95, sea un promedio de \$ 1,710.82. Por lo expuesto es mi parecer que no debe accederse a la petición por los comerciantes pa-

tentados, sino mantenerse el estado actual de cosas. La Secretaría de mi cargo, tomando en cuenta las razones anteriores a que se refiere el señor Administrador General de Licores se ve en el caso de denegar la gestión hecha por el Gremio de Patentados para el expendio de licores en esta ciudad y así me permito comunicarlo a usted para su conocimiento y efectos consiguientes. Soy de Ud. muy atento y seguro servidor.—N. CHAVARRÍA MORA»

Comentamos:

El señor Administrador de la Fábrica Nacional confiesa que desde hace muchos años la Fábrica vende solamente licores finos, asimilados a los extranjeros y de ninguna manera licores corrientes como aguardiente, ron blanco y colorado, ginebra, anisado y mistelas. Del mal el menos, agregamos nosotros; pues si la Fábrica vendiera los licores comunes a particulares y al menudeo, ya podrían los señores patentados ir pensando en cosa de más envidia que hacer, porque ellos que pagan patente no podrían competir con la taquilla resultante. De todos modos resulta indebidamente...

venta al menudeo aún cuando sólo sea de licores finos, pues la Fábrica, departamento del Estado, no debe hacer competencia a los que pagan patente para la venta de esos licores, por más finos que sean. Lo lógico sería dejar esa venta al comercio patentado y procurar la manera de mejorar esa venta. El argumento del señor Adm. de la Fábrica, de que lo mismo hacen los almaceses particulares, que venden licores sin saber si el comprador es patentado o no, es nulo en el caso que contemplamos. La Fábrica Nacional, institución del Estado, y reguladora de la cuestión licores, ejerce cierta jurisdicción sobre el ramo; está obligada a la más estricta observancia de la ley, y ésta le prohíbe vender licores a quienes carezcan de patente, mientras que al comerciante que ha adquirido legítimamente sus licores, si tiene facultades para vender a quien quiera comprarlos, porque para ello paga un fuerte impuesto, que la Fábrica no paga. De suerte que las razones alegadas por el señor Adm. General de la Fábrica, no tienen fundamento alguno: carecen de justicia. Solo pueden invocarse en su favor el gran poder de... la rutina!

Enigmas Matemáticos

En el DIARIO DEL COMERCIO del 22 de febrero encuentro una larga disertación matemática del connotado profesor Sánchez Bonilla.

Se ve que mi «juego» egregio de niños despertó algún interés a mi recordado y estimado maestro.

En la mente de Sánchez aún se agita la sabiduría de la Universidad Chilena. Como ahora recuerdo sus dulces y amenas clases del Instituto de Alajuela, y por eso, aunque tarde, pláceme ofrecerle el sentimiento del recuerdo. Agradezco mucho las observaciones que hace a mi enigma, referentes a la consecución del cuadrado pasatiempo. El llegó por un camino hacia él y yo llegué por otro.

El que los enigmas matemáticos fueran descubrimiento de los antiguos y diversión de los mismos, no debe extrañarnos; recordemos que «Euclides» en tiempos inmemorables, descubrió los cimientos de la Geometría plana, y sin embargo, Pascal, siglos después, y en su niñez, asombraba al mundo con los mismos descubrimientos.

La coincidencia de descubrimientos no debe asombrarnos, porque son varios los que se han presentado en diferentes épocas por distintos caminos, pero con iguales resultados? No obstante, recojo sus observaciones y las coloco en mi corazón. Al Director del diario, una efusiva felicitación, por el aspecto científico que está propagando en la República desde las columnas de su interesante periódico.

MARCO T. JIMÉNEZ MESEÑ

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
JESUS MARIA CASTRO V.
25 varas al Norte de la Plaza Vieques
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

Los diez mandamientos del Médico

- 1.—Amar su profesión y hacerse digno del título que lleva.
 - 2.—No jurar en vano en el acto de su investidura y socorrer al necesitado.
 - 3.—Dignificar todos sus actos con los dictados de una sana conciencia.
 - 4.—Honrar el nombre de sus maestros y guardarles eterna gratitud.
 - 5.—No matar a sus clientes revelando el Secreto Profesional.
 - 6.—No hacer de su profesión un medio para saciar pasiones bastardas.
 - 7.—No hurtar el dinero a sus enfermos, engañándolos con la charlatanería, digna solo de los especuladores de oficio.
 - 8.—No extender falsas certificaciones ni mentir a sus clientes en provecho propio.
 - 9.—No desear sólo el dinero cuando se trata de hacer el bien al que de verdad no puede pagarnos.
 - 10.—No codiciar los clientes del compatriota, ni tratar de desprestigiarlo olvidando la Moral Médica.
- Batos diez mandamientos se encierran en dos: En servir y amar a los enfermos como a sí mismo y ver en ellos los escalones que le conducirán a la meta de las más sublimes aspiraciones.

JULIO AZPÚRO ESPAÑA

HOTEL RESTAURANT ITALIANO

El pasajero encontrará en nuestro HOTEL, magníficos cuartos, superior comida y su precio es de \$ 5-00 a \$ 10-00 diarios por cuarto y comida.

EL MAS CENTRAL de San José

Conferencia para el miércoles

Para el miércoles próximo prepara una conferencia el señor Alex. G. Perry a los obreros. Ninguna será, de las que han habido, tan interesante como ésta. Se discutirá, nada menos, que el programa bolcheviki o marxista, en su relación con la adaptación a nuestro ambiente. En otra sección dimos nota sobre la importante conferencia que el distinguido caballero Sr. Alex. G. Perry, dictó en la Conferencia General el jueves pasado. Con sumo placer seguiremos informando sobre tan importante aspecto de las actividades obreras.

¿Quiere Ud. hacer una compra que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Orden del día

Sesión 6ª, ordinaria, del 19 de marzo de 1921 a las 19½ horas.

- 1.—Correspondencia.
- 2.—Informes.
- 3.—Cinco proyectos de acuerdo del Regidor señor Prado.
- 4.—Proposición de don Fausto Calderón C. sobre venta de una propiedad.
- 5.—Reclamos y Apelaciones.

SECRETARÍA MUNICIPAL.—San José, 28 de febrero de 1921.

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pallas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo. Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ. APARTADO N.º 239.

MARTÍN Y MEDINA

La Calavera de Oro

La primera parte de la serie de este título, última producción de la célebre casa Fert-Film de Roma, alcanzó el domingo último en la noche un triunfo extraordinario en el Teatro Variedades. Película de argumento interesantísimo, de escenas sentimentales y patéticas en grado superlativo, de vistas estupendas y rasgos de valor e ingenio que rayan en lo imposible, desde un principio interés vivamente al número y selecto público que llenaba completamente el teatro, pero a medida que la cinta se fué desarrollando, se adivinó el entusiasmo que llegó a su colmo al final.

Es una cinta modelo bajo todos conceptos. Hoy se exhibirá la segunda parte de la serie, titulada *El dirigible en llamas*; más interesante, más saturada de lances, en una palabra, más llamativa que la primera. Mañana, final, *Las sombras que hablan*.

MARCO T. JIMÉNEZ MESEÑ

Los diez mandamientos del Médico

- 1.—Amar su profesión y hacerse digno del título que lleva.
 - 2.—No jurar en vano en el acto de su investidura y socorrer al necesitado.
 - 3.—Dignificar todos sus actos con los dictados de una sana conciencia.
 - 4.—Honrar el nombre de sus maestros y guardarles eterna gratitud.
 - 5.—No matar a sus clientes revelando el Secreto Profesional.
 - 6.—No hacer de su profesión un medio para saciar pasiones bastardas.
 - 7.—No hurtar el dinero a sus enfermos, engañándolos con la charlatanería, digna solo de los especuladores de oficio.
 - 8.—No extender falsas certificaciones ni mentir a sus clientes en provecho propio.
 - 9.—No desear sólo el dinero cuando se trata de hacer el bien al que de verdad no puede pagarnos.
 - 10.—No codiciar los clientes del compatriota, ni tratar de desprestigiarlo olvidando la Moral Médica.
- Batos diez mandamientos se encierran en dos: En servir y amar a los enfermos como a sí mismo y ver en ellos los escalones que le conducirán a la meta de las más sublimes aspiraciones.

JULIO AZPÚRO ESPAÑA

HOTEL RESTAURANT ITALIANO

El pasajero encontrará en nuestro HOTEL, magníficos cuartos, superior comida y su precio es de \$ 5-00 a \$ 10-00 diarios por cuarto y comida.

EL MAS CENTRAL de San José

Conferencia para el miércoles

Para el miércoles próximo prepara una conferencia el señor Alex. G. Perry a los obreros. Ninguna será, de las que han habido, tan interesante como ésta. Se discutirá, nada menos, que el programa bolcheviki o marxista, en su relación con la adaptación a nuestro ambiente. En otra sección dimos nota sobre la importante conferencia que el distinguido caballero Sr. Alex. G. Perry, dictó en la Conferencia General el jueves pasado. Con sumo placer seguiremos informando sobre tan importante aspecto de las actividades obreras.

¿Quiere Ud. hacer una compra que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

PUNTA RENAS COSTA RICA

HOTEL IMPERIAL

DE PRIMERA

EL MEJOR y MAS ACREDITADO del Puerto

SITUADO FRENTE A LOS BAÑOS

Ofrece Mesa Espléndida - Mariscos todos los días

Pensión por día: \$ 9-00 - Teléfono No. 46

Administrador y Propietario: Carlos Barahona

Aviso importante al Comercio Importador

LA CÁMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, ruega a todos los comerciantes importadores que tengan mercaderías en la Aduana Principal, de bodegaje vencido, y que por motivos especiales no quieran desalmacenarlas de la Aduana, que se sirvan remitir a la Cámara una lista de esas mercaderías, a fin de remitirla al Ministerio de Hacienda, según lo convenido en esta fecha con ese Departamento de Estado.

San José, 24 de enero, 1921.

Westinghouse

APARATOS ELECTRICOS PARA TODOS LOS FINES

Esta marca de fábrica es el sello de garantía de todo equipo eléctrico verdaderamente digno de confianza.

Este espacio está destinado a mostrar periódicamente un nuevo aspecto de una de las grandes instituciones eléctricas del mundo.

Las máquinas que se emplean en una Estación Central para la producción de la energía eléctrica son las herramientas de que nos valemos para dominar y emplear las fuerzas de la Naturaleza en provecho de la humanidad. Pues son, en efecto, las fuerzas que la Naturaleza tiene almacenadas en sus caudalosos rios, en sus cascadas o en sus minas de hulla, las que se transforman en corriente eléctrica para dar luz, calor y energía en los diversos trabajos que acometemos.

La WESTINGHOUSE ELECTRIC tiene la supremacía en el diseño y construcción de esa clase de maquinaria que utiliza las fuentes naturales de energía y que, al mismo tiempo, satisface cumplidamente las necesidades humanas. El mismo cuidado e igual precisión se emplean en la preparación de planos materiales y obra manual para un dinamo de gran potencia que para el más pequeño de los interruptores, modelo de cuchillo. Por eso es que todos los equipos de la WESTINGHOUSE son acabados y eficientes.

El nombre WESTINGHOUSE ELECTRIC es el mejor sello de garantía que puede llevar un equipo.



Westinghouse Electric International Co. Nueva York, E. U. A.

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3% céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alteras.

SE VENDE una casa de habitación, cómoda para familia numerosa, sana y bella, a prueba de temblores y de incendio, con amplio solar cerrado de muros de ladrillo, situada en Curridabat, 200 metros al Este de la plaza. Puede mostrarse a quien lo solicite cualquier día y hora, previa cita arreglada por teléfono llamando al N.º 15, circuito de Montecodo. **Zéfiros** de cuadro assortido, a 60 cts. y otros anchísimos a 70 cts.—DRI-LES ITALIANOS que cuestan \$ 1-70 se dan a \$ 1-00.—TIENDA DE ALAJUELA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

De Marzo en adelante, abriré una SECCION DE AHORROS a cargo del que suscribe, puede depositarse desde UN COLON en adelante y producirá buenos intereses.—Pida prospectos que se le mandarán gratis para que vea condiciones.—San José.—BASILIO ACOSA.

A los Exploradores y a quienes les interese prepararse contra los anocados temblores, les hago saber: Que tengo una tienda de camapa portátil, propia para usarla en exploraciones a lugares distantes, o para armarla en el solar de la casa.—AARÓN ASCH.—Al lado del Palacio de Justicia.

Para el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Dirigirse al apartado N.º 799.

GANGA! En el perímetro de San José se vende una casa con 12 hectáreas de terreno, manzanas con café, caña y potrero.—Contiene 3 casas.—Informa el Lic. Roberto Castro Ureña.

Compra finca con o sin ganado en clima fresco y exenta de coleras.—ELIBRO MORALES.—San Rafael de Desamparados.

215 es el número del Teléfono del ALMACEN ESCALANTE. Pida lo que necesite para su casa y le será enviado inmediatamente.

Cura de la Toserina PHARASEPTINE francesa que cura esta terrible enfermedad.—Grillo Hermanos acaban de recibirla.—Frente a las Alcaldías.

Persona que dispone de CIEN MIL COLONES, desea adquirir un negocio lucrativo.—Ofertas: Apartado N.º 697.—San José.

Las Joyas de Margarita por Francisco Vissages, se desea comprar un ejemplar.—Informes en la Administración de este diario.

Ganga! En SESENTA MIL COLONES vendiendo un lote en la manzana Norte del Mercado.—MANUEL J. GRILLO.

Finqueros! Los que necesitan alambre para cerca, deben venir pronto para aprovechar el increíble precio de \$ 19-00 (diecinueve colones) el quintal.—Puede terminarse la existencia de un momento a otro, y entonces perderá esta gran oportunidad.—AARÓN ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

Volantes VENDO, COMPRO o CAMBIO.—Fábrica de Coches, 225 varas al Este de la Botica Astorga.

Deseo comprar o alquilar una finca o potrero en los alrededores de Cartago.—J. MC. NALLY.—Cartago.

Una cocinera que sepa hacer pan se necesita donde don Luis Siebe.—San José.

Si desea Ud. un SOCIO INDUSTRIAL, extranjero, o un buen Maestro que entienda perfectamente bien el Ramo de Panadería, pida informes en el Hotel Central.

GANGA!! CASAS MODERNAS vendiendo 4 nuevas contra temblores en la Avenida 14ª. Informa TOMÁS JIMÉNEZ G.—Costa Rica Comission Co.

Deseo comprar una VOLANTINA un perfecto estado.—AARÓN ASCH.—Al lado del Palacio de Justicia.

COLEGIO MONTERO INTERNADO PIDA PROSPECTOS Teléfono 1646

Vendo materiales para hacer jabón, papel sulfú, papel periódico 28 x 42, heno en paca, balas y un carrón con resortes.

COMPRO.—Tengo encargo de comprar una finca de café o potrero que esté situada en algún pueblo de los alrededores de San José. También está encargada de esta compra don Jesús Rivera.—«La Californiana».—EMILIO VILA.—Teléfono 249.

Cámara Fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán, vendese. Informes en nuestra oficina.

Sierra circular montada con su faja y pulgadada de diámetro, vendiendo Joaquín Montero h. 200 v. al Este Botica Española.

Caldera se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Joaquín Montero h.

MADERAS Guapinol y Genízaro de primera calidad.—NARCISO ESTIVEL HJOS.

Verdadera ganga Por motivo de tener que ausentarse del país su dueño, tengo recomendación de vender una casa moderna, estilo CHALET, nueva y contra temblores.

Se compone de ocho apartamentos cómodos y muy bien ventilados y completamente secos, con dos excusados de agua y baños. Informes: Apartado N.º 244 o en mi oficina situada al lado Este del Banco de Costa Rica. Entrada por el zaguán. SAMUEL L. MADURO.

Parrafillos noticiosos Contiguo al Mercado de la Soledad se ha instalado una carpa de cine en la que exhibirán gran variedad de películas. Anoche dió su primera función y estuvo muy concurrida. —Un señor Aguilar cayó de un carruaje en el momento de descender de él y se fracturó una pierna. —Fueron detenidos por la policía el sábado en la noche varios individuos que hacían escándalo en los lados del Teatro Moderno.

lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

La Esmeralda

Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

SAN CHONG & Co. IMPORTADORES

Venden por Mayor y Menudeo

PUNTA RENAS C. R.

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

VERME-OL

REMEDIUM CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBA BUENA

BOTICA ORIENTAL

Depósito de Maderas EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Ya llegó!!

la famosa PINTURA INGLESA

★ Rapidal ★

ECONOMICA ★ BUENA ★ DECORATIVA

E. M. NETHERSOLE, — UNICO AGENTE EN C. R.

El Museo Comercial

Apartado No. 636 Teléfono No. 825

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.

Teléfono No. 255. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 101

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Género de Yute (gangoche)

Caña flojo para coser sacos

Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

TIENDA DE CALZADO GIL

Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasia para Calzado.

Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.

CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE Apartado 663 ★ SAN JOSE, C. R. — Teléfono 509

ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO

Carretero No. 197

Teléfono No. 219

ADOLFO CAÑAS

Dir. cablegráfica: ADOCANAS

CORREDOR JURADO y COMISIONISTA

REPRESENTANTE DE:

G. AMSINCK & Co. Inc. New York. — New Orleans

San Francisco, Cal.

COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES

Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes

Agente vendedor: MANUEL V. BLANCO

Agente solicitador: ANTONIO BAZO Y.

CLINICA INFANTIL

Se pone en conocimiento del público que la CLINICA INFANTIL ha abierto sus servicios para los niños pobres menores de siete años y para las mujeres durante el embarazo y la lactancia.

HORAS DE CONSULTA en el Departamento Sanitario Escolar (ESQUINA OPUESTA A LA BOTICA FRANCESA)

De 9 a 10 y de 15 a 16 horas

Diario, excepto Sábados, Domingos y días feriados

MEDICOS ENCARGADOS DEL SERVICIO:

Dr. Roberto Fonseca Calvo -- Dr. Francisco A. Segreda

CEMENTO

Canfín -- Aguarrás

TIROS para Revólver y Escopeta

DONDE

Bolaños & Ulloa

Teléfono No. 700 SAN JOSE, C. R.

Noticias de todo el mundo

ITALIA

Grave conflicto en un teatro donde se celebraba un baile de carnaval.

PARMA.—Tres personas fueron muertas y varias heridas al finar por la noche en Bussolo, próximo a esta ciudad al ser llamados los carabinieri para imponer el orden en una refriega entre los socialistas y miembros del partido extremo-nacionalista, viéndose a la fuerza pública obligada a hacer fuego contra los revoltosos.

La fiesta principió en un teatro donde se celebraba un baile de carnaval. Vittorio Berga Maschi, miembro de una familia de tres hermanos, fue muerto a tiros por personas desconocidas poco después de haber salido del baile.

Todo el distrito se halla agitado y se han enviado más refuerzos de los carabinieri a Bussolo para prevenir nuevos desórdenes.

Alemania puede pagar las indemnizaciones, según un delegado italiano.

ROMA.—El señor Damelio, uno

de los delegados italianos a las recientes conferencias del Consejo Supremo en París, al informar al conde Sforza, Ministro de Relaciones Exteriores de Italia, sobre las negociaciones, le dice que durante el curso de las conferencias en París, pudo demostrarse por medio de las estadísticas anuales de comercio y ferrocarril, que Alemania está capacitada para pagar las indemnizaciones fijadas en la conferencia.

La indemnización que se pide, agrega, no es una carga tan pesada a ese país puesto que no tenía deuda extranjera pendiente sujeta a las fluctuaciones variables como sucedía con Italia.

Periclió en un vuelo en honor del Infante D. Alfonso de Borbón

ROMA.—El Capitán Boria, de Turín, que percibió instantáneamente cuando su aeroplano cayó mientras volaba por las alturas de Roma el miércoles 16, estaba efectuando su vuelo en honor del Infante español Alfonso de Borbón y Orleans.

MEXICO
Aplauda la actitud del Ministro Rubio

MEXICO.—Una carta firmada por 136 diputados, congratula y apoya al señor Rubio por las razones en que fundó su renuncia como Ministro de Comunicaciones y Obras Públicas.

Rubio pedía a Obregón que se excluyera de la jurisdicción de su Ministerio los detalles de la administración de ferrocarriles.

Renuncia el Director General de Comunicaciones de México

CUADRA DE MEXICO.—El señor Cosme Hinojosa, Director General de Comunicaciones, ha renunciado, según anuncia los periódicos, y se nombra en su lugar a Ramón P. de Negri, que acaba de llegar de Nueva York, donde ocupaba el cargo de Cónsul General.

Los centros oficiales no han negado ni confirmado esta noticia.

INGLATERRA
Fue re-hazada una censura al Gobierno inglés

LONDRES.—La Cámara de los Comunes rechazó hoy por una votación de 181 contra 40, el proyecto de ley presentado por Horacio Bottomley sobre una negativa de contestar el discurso del trono y censurando al gobierno por su política con respecto al tratado de Versailles.

TURQUIA
Tifis amenazada por los soviets

CONSTANTINOPLA.—Tifis, capital de la república de Georgia, está

amenazada por un ejército soviético-ruso-armenio. El gobierno georgiano ha huido.

FRANCIA
El Príncipe Sixto de Borbón apareció en París

PARIS.—El Príncipe Sixto de Borbón y Parma (contra quien se ha expedido una orden de expulsión de Italia, la que todavía no ha recibido porque las autoridades de policía no han podido averiguar su paradero) apareció en París el 17.

Según el periódico «La Libertad», había estado comiendo en un restaurant en el Boulevard Madoine, esa noche.

El Príncipe Sixto, sin embargo, había estado con un representante del periódico «Le Temps», quien dice que le manifestó no haber salido de París durante los últimos cuatro meses.

PERU
Viaje interrumpido

LIMA.—El señor Juan Leguía, que salió de Ancón ayer en un vuelo en hidroplano con rumbo a New York, se ha visto obligado a acuatizar en Salaberry, unas doscientas noventa millas al norte de Ancón, por no funcionar debidamente el radiador de la máquina.

Elogio de nuestro gran tenor Tita Ruffo y Melico

Momentos después del almuerzo, salí a buscar a Melico, a quien hacía dos días no veía, cuando al llegar al Prado lo encontré que iba a almorzar con su señora. A sus instancias les acompañé de visita al Hotel de Inglaterra. Al entrar, lo primero que vióme fue a Tita Ruffo acompañado de tres personas en las cuales no paré ninguna atención para no perder detalle de aquel coloso del Canto, el artista consagrado por el mundo entero como el más grande de nuestros días. A tiempo que nos sentábamos a la mesa, el gran divo estaba al terminar su almuerzo, porque unos instantes después se reunía con nosotros saludando con mucho cariño a Melico y Sr. —El señor Cardona, violinista, mi primo, dijo Melico señalándome. —Oh, señor primo, respondió Tita, tanto placer. Estreché aquella mano vigorosa y franca que se me tendía con la sencillez de un niño, y me sentí orgulloso por haber tenido la oportunidad de un encuentro de esa naturaleza. Después, Tita dirigiéndose a Melico: —He sido informado que tiene Ud. una voz extraordinaria, y que a falta de una espléndida temporada a Lima: bravo! También sé que ha estudiado el Otelo por solo tener la esperanza de cantarlo conmigo en la Habana. Gracias por el favor.

—Oh, Comendador, yo me siento altamente honrado al trabajar nada menos que al lado de un dios del canto, contestó Melico. Una inclinación de cabeza, acompañada de un gesto de sincera modestia, fue la contestación de Tita. —Bueno—repuso después de una breve pausa: como Ud. nunca ha cantado el «Otelo»: desearía verle en mi cuarto a eso de las cuatro, porque me gustaría hacerle algunas indicaciones que le servirán de mucho para que no cante esa ópera con fatiga. Qué dirán ahora los incrédulos de esa, en cuanto a los méritos de Melico? El debut de «Otelo» tuvo verificativo el 19. No fué un éxito: fué un éxito. Los periódicos que llegaron a esa en su oportunidad, hablaban de Melico como de una estrella del arte. Tita Ruffo piensa llevarse a Chicago durante una temporada donde ganará no menos de veinticinco mil dólares. ¡Qué le parece!

Los párrafos anteriores son tomados de una carta de nuestro compatriota don Samuel Cardona, que lleva fecha 21 de Enero próximo pasado y los publicamos con el gusto con que siempre damos a la publicidad los triunfos de los costarricenses que honran a su patria en el exterior.

VALDA
LAS
PASTILLAS VALDA
no encierran ni un átomo de medicamento, sólo contienen extractos de plantas completamente inofensivas, dotadas de un Poder Antiséptico Maravilloso.

LAS PASTILLAS VALDA
son extraordinariamente superiores a todo lo que ha sido descubierto hasta el día de hoy, la curación de las Afecciones de Garganta, Raquias, Restriadas de Cabeza, Gripe, Influenza, Gonorrea, Bronquitis, Asma, Fiebre, etc.

Pedid Siempre Las Verdaderas PASTILLAS VALDA
EN CUALQUIER FARMACIA O DROGUERIA

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

En defensa de una Nación hermana La bancarrota del Gobierno Militar de Sto. Domingo

Opiniones de la Prensa Dominicana

Periodista que barre las calles de la Capital Dominicana en traje de presidiario

Numerosas Escuelas suprimidas, los Institutos Docentes más importantes son mutilados o clausurados

El presupuesto de la República Dominicana para el año en curso (1921) arroja la suma de \$ 11,000,000. Este presupuesto fué votado por el gobierno interventor que administra los fondos públicos de Santo Domingo desde el 29 de noviembre de 1916.

Quince días después de haber sido puesto en ejercicio, el Gobierno Militar se declaró en bancarrota viéndose precisado a modificar dicho presupuesto.

Al comentar la situación económica en que ha sumido al país dominicano la falta de competencia de los que actualmente lo dirigen, dice el *Listin Diario* de Santo Domingo en editorial de fecha 18 de enero último:

«Ahora se están recogiendo los frutos de la imprevisión. Se inicia la rebaja de todos los Capítulos, decimos mal, en algunos Capítulos, pues nos enteramos, con verdadera sorpresa, de que en aquellos que se refieren a la Guardia Nacional y al recién creado Departamento de Sanidad y Beneficencia no se les pone la mano: el orden público y la salud del pueblo, dicen sus abogados. Mas, argüimos nosotros, no puede anteponerse ni una ni otra finalidad a los servicios esenciales que reclama el Estado para su buen funcionamiento. Como sería el caso de mucha guardia y mucho cuidado por la salud cuando se cerraran las escuelas rudimentarias y las superiores, cuando se dismityera, con perjuicio cierto, el número de jueces en las Cortes, y aun algunos mismos Jueces de Primera Instancia, cuando la poda fuese tan grande que tuviéramos entonces el problema del hambre planteado por todas partes, y una completa desolación en la Capital de la República con un 40% cuando menos de su vida, pendiente del Presupuesto General de la Nación.»

«Y los altos sueldos? Y las lujosas canonjías de americanos?»

El *Tiempo* de Sto. Domingo escribe sobre el mismo tópico y dice en su página editorial de 17 de enero último:

«Desiertas están quedando las oficinas del gobierno, y eso acusa o imprecisa o desfilario, porque, o no había necesidad de crear el ejército de empleados que hoy se pone en vacación forzosa, o no hubo la necesaria previsión para conservar en el tesoro público las reservas indispensables»

«Desde hace dos años Obras Públicas tiene su «Cuenta en Suspensión», sin justificar ni uno solo de los gastos con los correspondientes comprobantes. Los gastos de esos dos años exceden con mucho de tres millones de dólares.»

«Desde el 9 de octubre de 1920 hasta

el 30 de diciembre del mismo año, es decir, cuando ya el desastre era conocido en el Ministerio de Hacienda, se han expedido estos cheques a favor de la Oficina de Obras Públicas, sin consignarse expresamente para cuál obra, y sin que se haya presentado comprobante alguno del gasto:

Octubre	9 de 1920	\$ 100,000
	13 de 1920	100,000
	21 de 1920	100,000
Noviembre	8 de 1920	200,000
Diciembre	1 de 1920	100,000
	7 de 1920	175,000
	16 de 1920	50,000
	21 de 1920	50,000
	24 de 1920	50,000
	30 de 1920	50,000
		\$ 975,000

A pesar de haber sido derogada la última Ley de Censura, todavía hay periodistas presos en Santo Domingo. El *Tiempo*, de Santo Domingo, en su edición de enero 17, publica una detallada información relativa al escritor dominicano Doroteo Regalado, de la cual se copian los párrafos siguientes:

«Hoy vivimos en la calle, junto con otros presos y vistiendo el traje de presidiario, al señor Regalado, quien al pasar por la Redacción de *Las Noticias* le gritó al señor Hoppelman, Director del colega mencionado, que ya le habían condenado a un año de trabajos forzados y \$1,500 de multa.»

«Nos consta que la Junta de Damas Dominicanas, se dirigió no hace mucho al Dr. Henríquez pidiéndole que intercediera por el señor Regalado; y el Dr. Henríquez contestó que así lo había hecho, prometiéndole el Departamento de Estado, no sólo librar a Regalado, sino a cuantos periodistas hubieran detenidos, anulando las sentencias.»

«Esperamos, pues, que el Gobernador Snowden se interese por la libertad de Regalado o al menos que no se le dedique a trabajos forzados.»

MANUEL F. CESTERO, M. FLORES CABRERA, M. M. MORILLO

Febrero 4, 1918.

Tack Ling Hung & Co.
(GIL CONG)

IMPORTADORES -- PUNTA Arenas

Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CARTA COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, moña, cepillo, peine, espejo, un frasco de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LUDILA CEPEDAS, Apartado 40.—HEREDIA.



El Sanatogen
Repara el Desgaste Nervioso

CUANDO el exceso de trabajo deja el sistema nervioso exhausto y nos sentimos abatidos y sin ambición no hay nada que pueda compararse al Sanatogen para reconstruir los nervios y tejidos, pues una científicamente las mismas substancias naturales que el sistema nervioso y el cerebro han derivado de los tejidos, ya andmicos, débiles, disipados, convalescentes o ancianos.

La mejor prueba es la práctica. Empiece hoy la prueba práctica. Le devolvemos su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho que sea reconocido por los médicos, farmacéuticos, enfermeros, etc. En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen. En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen.

En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen. En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen.

En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen. En las farmacias más importantes de todo el mundo se encuentra el Sanatogen.

EL MODERNISMO se impone

En los últimos periódicos que he recibido de la Habana, veo en uno de sus números (*La Discusión*, fecha diciembre 1920), lo siguiente:

«De la Sección Correspondencia Secreta.—Elegante señorita de 22 años, buen medio social y bastante agradada, desearía encontrar caballero que verdaderamente le enamorara mis encantos para hacerle dueño de mi corazón. No quiero interés.—MARGARITA»

«Eso es lo que se llama hablar en plata—dije para mi capote.—Esta señorita no anda con remilgos, sino que va derecha al bulto. ¿Qué nadie le dice nada? Pues... a la busca. ¡Qué de solteronas visten imágenes, por no haber sido sinceras y empleado gachumbos!»

«Las cosas claras y el chocolate espeso. No la faltará caballero de... la industria monetaria que la digan: «Ay Margarita! vímonos a la isla de tu nombre para cuajar de perlas... con tus puestas por supuesto.»

«En cuanto a mi, Margarita me gusta por lo franca, no por su dinero; soy muy desinteresado en asuntos... banca.»

«Ejemplo: que se encontrara dicha señorita con un profesional del amor y la diría: (Margot, Margot) aquí me tienes, caballero sin caballo, arroja ese vil metal al que llaman dinero (no muy lejos, pues me interesa verlo caer) y unámonos en disoluble lazo (no disoluble) por si llegara a faltar la gasolina o sea el parné.»

«Te llevaré a las playas de moda; allí sentados sobre una roca, nuestra felicidad será eterna y al igual que las olas que todo lo lamen, (por eso los franceses llaman a la mar, la mer) te lameré hasta la última pestaña, sin aguardar que haya subido el cambio.»

«No, no, Margarita; tu anuncio estilo yanqui te expone a que uno de tantos *Don Juan*, que se dedican a la que salta, explotando tu candidez o tu ignorancia, si no sacan de tu bolsillo todo lo que soñó su fantasía de aventurero al abusar el ala, renegaran de la ubre que creían llegar a exprimir completamente.»

QUINTO DE IZABAL (Periodista español)

Antes de hacer sus compras, visite la TIENDA DE CALISTO MADRIGAL

LA CENTRAL

LA INDUSTRIA
VICENTE GONZALEZ P.

Es el precio de un rollo de los higiénicos Cigarillos Amarillos **El Toro** 5 Céntimos

HECHOS EN MAQUINA CON LA MAYOR LIMPIEZA

Debut de la Compañía Mercedes Navarro



Según telegrama recibido por don Manuel Vieytes, representante de la Compañía Nacional de Espectáculos, la Compañía Mercedes Navarro embarcará en Corinto el lunes próximo. De modo que llegará a Puntarenas el día 19 o 2.

Probablemente el debut será el día 5 o 6 de marzo próximo, con *Los fantoches*, notabilísima comedia del notable escritor francés Pierre Wolff, que según datos precisos es una de las geniales creaciones de la eminente actriz Mercedes Navarro, y obra en que ha logrado la compañía grandes éxitos, tanto por su incomparable y muy lujosa presentación, que así lo requiere su argumento, como por la admirable interpretación de parte de todos los actores que no descienden el más mínimo detalle.

Lo que se desprende en resumen de las crónicas y revistas de la compañía es que, además de *Mercedes Navarro*,

artista elegante y distinguida espiritual y de gran talento dramático y pasmosa adaptabilidad, figuran actrices muy apreciadas y actores discretísimos como Aurora Walker, Sara García, Andrés Chaves y Serra Salvo.

Lo que nos llama la atención de los críticos y del público, es la homogeneidad de la troupe, y el admirable conjunto de las representaciones, que han merecido todas, los más calurosos aplausos, y las alabanzas de la crítica. Pronto tendremos ocasión de admirar a tan notable compañía, que según parece, es acaso la más completa e igual que habrá llegado al país.

Tenemos noticia de que entre el público, hay gran curiosidad de conocer a doña Mercedes Navarro y sus dignos compañeros de arte; y que reina entusiasmo para asistir a sus representaciones, por lo que es fácil vaticinar un éxito a los artistas y relados de arte exquisito para los buenos aficionados.

han tenido la buena suerte de tratar al Doctor Shapiro desde su llegada al país, y saben de su dedicación minuciosa y, por lo mismo admirable, a la higienización de los lugares que visita, su opinión es un verdadero diploma de salubridad.

Soy de los que opinan que nuestro Gobierno debería invertir al Doctor Shapiro de las prerrogativas de un Inspector General de Higiene para toda la República, así como a Mr. John M. Keith con el de Inspector General de las instituciones de Beneficencia, y a don José Cabezas con el de Inspector del Ferrocarril al Atlántico.

Soy de Vd., muy Atto. S. S.

RAMÓN ZELAVA

JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V.
ABOGADOS Y NOTARIOS

Despacho: Alas de la Tierra Azul - Tel. 1803

“LA LUZ”
BARATILLO Permanente
Antiguo local de don Ramón Madrígual Frente al Mercado

ESPECIALIDAD EN ROPA PEQUEÑA CUELLOS UN INGENUO SUAVIZADO ACUÑA al BARATILLO de LA LUZ

Teléfono No. 244 - Calle «B» - Apartado No. 633 TOBIAS A. VARGAS C.

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.

H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company»

GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA

Nota: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

MAISON DOREE

En la primera semana de Marzo abriré un MAGNIFICO RESTAURANT en el que ofrezco atender a mi numerosa clientela, en local propio, en el que encontrarán un buen servicio, buena alimentación y cuartos ventilados e higiénicos a Precios Económicos.

50 v. al Norte de Correos y Telégrafos. - SAN JOSE

CARLOS SABATINO Y ARCE

RIVERA & Co

BAZAR DE CARTAGO: Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.

LA DESPENSA: Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

LA FAMA: Nuevo Departamento de Géneros

LA COPA BLANCA: Abarrotes, Licores y Refresquería

Abarrotes - LA PROVEEDORA - Licores

CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL

Locales para Escuelas

La Junta de Educación de San José, necesita locales para escuelas, dos en el distrito de la Merced o Paso de la Vaca, y uno en el barrio de San Francisco de Mata Redonda.

Quiénes deseen y puedan suministrarlos, pueden dirigirse al Secretario de dicha Junta, Ricardo Fournier Q.

PANAMANIAN SHIP CORPORATION
NEW YORK

El vapor «BELEN QUEZADA» zarpará de Puntarenas el 10 de Marzo próximo. Se solicita carga para New York y puertos intermediarios.

Para más informes dirigirse a **Costa Rica Commission Company**
TELEFONO 448 SAN JOSE, C. R. APARTADO 496

A los Padres de Familia

La Escuela Privada de doña Adela Montúfar v. de Fernández quedará abierta desde el 19 de marzo próximo. Hay secciones de Kindergarten y Primero, Segundo y Tercer grados ordinarios. Clases de inglés y de piano.

San José, 24 de febrero de 1921.

TEATRO NACIONAL
MIÉRCOLES 2 DE MARZO DE 1921

Inauguración de la Temporada Pro-arte. Debut de la Compañía Española de ALTA COMEDIA **Mercedes Navarro** con la grandiosa obra de PIERRE WOOLF, titulada: **LOS FANTOCHES** puesta en escena COMO DEBE SER

A BENEFICIO DE LA CRUZ ROJA

Lamiones para todo Uso y toda Capacidad

¾ a 10 Toneladas para TODO * USO

ENTREGAS en 7 Semanas a Precios Moderados

Soliciten informes completos a **W. L. Bennet & Co.**
Apartado 1191 a Frente al Banco de Costa Rica a Teléfono 847, San José

Sucursal en Puntarenas, calle del Comercio - Apartado 7

Ingenieros Contratistas - 20 años de práctica en el ramo de Lamiones, Maquinaria Industrial y Agrícola

FUME SOLO PUROS “Diplomático” de B. A. GONZALEZ & Co. UNICOS

FABRICANTES DEL PAIS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO. (15 DE SET. DE 1917).

Solicite muestras en nuestra Fabrica. Garantizamos el sabor : : : : Frente al castaño N. de la Catedral, contiguo a la Esmeralda. - Ap. 1006.

La Cámara de Comercio y la Patria

Sesión extraordinaria, celebrada por la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Costa Rica, el 28 de febrero de 1921, a las 16 horas. Asistieron los señores don Eduardo Castro, Presidente; don Ramón Madrigal, don Alberto Aragón, don Luis Uribe, don Julián Pastor, don Vicente González P. y don Alfredo Sasso R.

ción de la patria, con dinero efectivo y con todos aquellos artículos necesarios, adecuados al avituallamiento de las tropas y de la Cruz Roja, y poder llevar cuanto antes este valioso contingente a los que en el Sur lucharán por el decoro y la dignidad de la patria.

39.—El Tesorero de la Cámara de Comercio, don Luis Uribe, está facultado para recibir todos los donativos en dinero que para tan sagrado objeto se remitan. Se ha designado la Escuela Juan Rafael Mora para recibir los viveres, ropas, vendas, hilas, medicinas y todo aquello que el sentimiento nacional lleve como una ofrenda para alivio del soldado costarricense.

Esta acta queda definitivamente aprobada.

Eduardo Castro,
Presidente.

Elias Vargas M.,
Secretario.

ARTICULO 1º — La Junta Directiva, considerando, que el momento actual de la República exige de todos los ciudadanos la mayor actividad y el más decidido patriotismo, a fin de colaborar con el Gobierno Nacional sin reservas de ningún género, en la defensa de la patria amenazada por las desgracias de la guerra con nuestra vecina del Sur, ha resuelto:

1º — Asumir el carácter de Consejo financiero de la Cruz Roja Costarricense.

2º — Hacer un llamamiento al comercio de la República y al país en general, para que contribuya a la salva-

Panamá declara la guerra a Costa Rica...

(Viene de la 1ª página)
desde hoy en el amplio edificio «Juan Rafael Mora».

La Cruz Roja hace un llamamiento a los médicos, farmacéuticos, enfermeros y a la sociedad en general, especialmente a todas las señoras y señoritas para que colaboren con ella en el avituallamiento de toda clase de provisiones para el servicio de enfermería.

Toda mujer que ame a su patria y que piense en la suerte de sus compatriotas que dan la vida en la frontera por la causa de Costa Rica, no debe perder un solo momento de tiempo y concretarse a trabajar en la fabricación de vestidos, camisas, vendas etc.

Ayer salió el primer regimiento de línea. Desde la mañana, viendo la marcha que seguían los sucesos, fué dispuesta la movilización parcial de nuestro ejército. Con contingentes del Buena Vista y de Cartago se organizó el primer regimiento de línea que marcha a la zona de guerra. Esta fuerza quedó perfectamente dispuesta para la salida a las tres de la tarde; fué adjuntada media batería de artillería de campaña.

A las ocho de la mañana En los trenes de la mañana llegaron a esta plaza dos fuertes destacamentos de movilizados de Cartago y de Heredia. La ciudad que empezaba a desperezarse, se conmovió con los patrióticos hurras de los movilizados que llegaban, llenos de entusiasmo, con un excelente espíritu bélico. Los josefinos recibieron a estos buenos hijos de la patria con una franca demostración de simpatía jubilosa.

A las tres de la tarde A esa hora ya los movilizados, que habían acuartelados en la Artillería, habían sido uniformados de gris; todos son soldados disciplinados que ya han prestado el servicio reglamentario y recibido la instrucción necesaria; las calles estaban a esa hora rebosantes de gentes. Del Buena Vista llegaron en ese instante 250 soldados que iban a incorporarse a los que ya estaban en la formación. La llegada de esta tropa produjo una nueva manifestación de entusiasmo. A las 4 de la tarde la banda militar llegó y se colocó al frente de la columna expedicionaria. En ese momento se levantó el pabellón; todo el mundo se descubrió respetuoso; la insignia de la patria marchaba a los campos del deber. El teniente Coronel don Juan Gómez Gallo, comandante del regimiento, ordenó la marcha; los clarines desgarraron el silencio solemne y la fuerza dio el primer paso hacia la frontera amenazada. A compás de los acordes de la marcha *Marchemos a la Guerra*, el regimiento avanzó y de todos los pechos salió un grito unánime. Todos los jefes, todos los soldados eran vivados por los presentes; el coronel Gómez era ovacionado. Detrás de la columna marchaba la delegación del Estado Mayor presidida por el General don Fernando Cabezas Zaldívar, quien marcha a hacerse cargo de las operaciones en la Zona del Pacífico.

Los discursos Ya en la estación del Pacífico, la tropa formada en columna presentó las armas; era que llegaba el Presidente de la República recibido por el entusiasmo delirante de su pueblo que unánimemente lo acuerpa. El Presidente Acosta dirigió una vibrante alocución a los soldados que partían. Las palabras del jefe del Estado fueron recibidas con aplausos que estallaron como una tempestad de truenos. Habló luego, de la expectación ardorosa de sus soldados el general Cabezas; sus palabras fueron una proclama de deber y de patriotismo; el delirio llegó al frensí; habló luego don Porfirio Castro, uno de los costarricenses que rescataron el escudo de las manos profanas de la cafetería panameña. No encontramos cómo expresar lo patético del momento.

Embarcadas, las fuerzas salieron oyendo cómo el pueblo enardecido rugía a sus espaldas.

Anoche Las manifestaciones patrióticas llegaron anoche al más alto grado de entusiasmo. La Banda Militar en el Morazan congregó una gran cantidad de gentes. Se exigió el Himno Nacional; todo el mundo lo coreó. La Marsellesa, ese Himno que es de la humanidad entera, con sus notas encendió en todos los espíritus una llamarada de pa-

triotismo, de deseo de sacrificio; involuntariamente se abren los brazos, se adelanta el pecho y se siente la patria que grita: A LAS ARMAS CIUDADANOS!

En ese mismo momento llegaban los movilizados de Cartago que fueron recibidos por la manifestación con transportes patrióticos. Por las calles grupos de miles o de cientos de ciudadanos vivaban a Costa Rica, a su Gobierno y al Ejército Nacional; la manifestación duró hasta altas horas de la noche, hora en que entró en calma la ciudad; pero el patriotismo vigilante, ya no se volverá a dormir hasta que no pasen las grandes horas de la Patria.

Una estación radiotelegráfica nacional Hoy se instalará en esta capital una magnífica instalación radiotelegráfica cuyos fundadores y operadores serán competentes caballeros de esta sociedad expertos en el ramo, como don Carlos, Roberto y Meme Collado, don Ricardo Traque y Hernán y Jaime Gutiérrez.

A la frontera marchará a instalar otra estación que estará en constante comunicación con la de esta ciudad, el joven y competente Ingeniero militar don Ricardo Fernández Peralta, que lleva todos los utensilios y aparatos necesarios para que esta importantísima fuente de información quede montada de manera que esté en constante servicio.

Como se puede suponer este servicio es de trascendental importancia estratégica, pues nos tendrá al tanto durante todo el día de los movimientos efectuados por las tropas y servirá al E. M. para la dirección de las operaciones.

Primeras noticias del campo de operaciones. La gasolina costarricense «Esperanza», debió llegar hoy en la madrugada a Puntarenas. Se espera con ansia el arribo de esta pequeña embarcación, porque es la primera que traerá noticias de nuestras fuerzas que operan en el frente.

Generosa actitud Es la de la respetable colonia Italiana radicada en este país, que se ha puesto espontánea-

mente a las órdenes del Supremo Gobierno en la actual emergencia, y ha hecho de la misma manera una recolección de dinero a beneficio de la Cruz Roja y otras necesidades, llegando a recaudar la suma de \$ 150,000 que ha entregado al Gobierno con ese fin.

No habrá costarricense que no sienta comprometida toda su gratitud, ante tan bella y desinteresada actitud que pone de relieve la nobleza de los corazones de los hijos de la Heróica Italia.

El enemigo a la vista! El señor don Guillermo Zeledón que llegó de Sixoala, nos cuenta que el tuvo ocasión de ver las fuerzas que del otro lado de la frontera estaban y que él calcula que solamente son 150 los que allí se encuentran, y que pudo apreciar que están muy mal armados y desorganizados.

Generosidad que compromete nuestra gratitud A nuestras oficinas se presentó don Mario Urbini, respetable miembro de la colonia italiana y propietario del Teatro Variedades a manifestar que la función del próximo jueves en dicho centro cultural, será a beneficio neto de la Cruz Roja Costarricense, que en estos momentos necesita de todos los apoyos posibles del país.

Al poco tiempo de haberse marchado el dicho señor, entró en nuestra oficina, el señor Empresario y Representante de la Compañía de Alta Comedia de Mercedes Navarro, a manifestarnos que el debut de dicha Compañía que será el próximo miércoles 3, también será a beneficio de la Cruz Roja Costarricense.

Semejante proceder de los dos distinguidos caballeros extranjeros es digna de los más efusivos encomios, y de la gratitud de todos los costarricenses.

Comunicaciones cruzadas entre las dos Cancillerías beligerantes. CABLEGRAMA Depositado en Panamá el 27 de febrero de 1921, a las 9 a. m. Recibido en San José el 27 de febrero de 1921, a las 6 p. m.

A Ministro Relaciones Exteriores Momentáneamente repuesto del asombro causado en Gobierno y pueblo de Panamá por ocupación de Coto realizada por tropas armadas de Costa Rica. Ruego a Vuestra Excelencia informarme a la mayor brevedad si dicha ocupación ha sido autorizada y ordenada por este Gobierno.

GARAY Secretario de Relaciones Exteriores 28 de febrero de 1921. Señor Ministro Relaciones Exteriores Panamá

En contestación a su despacho me permito recordar a Vuecencia que según el artículo tercero de la Constitución de Panamá integra el territorio de la República el que fué adjudicado a Colombia por el laudo Loubet; que dicho laudo fué consagrado más tarde por el pronunciado por el Honorable Chief Justice de los Estados Unidos de América, quien dió su correcta interpretación en cuanto a la línea del Atlántico y confirmó la frontera del Pacífico aceptada solamente por Costa Rica y Panamá en la Convención Anderson-Porrás, cuyo artículo primero dice que las dos Repúblicas consideran que la frontera entre sus respectivos territorios es clara e indubitable en la región del Pacífico, desde la Punta Burica hasta un punto en la Cordillera Central arriba del Cerro Pando, cerca del grado noventa. Por consiguiente Vuecencia tendrá que admitir que la región de Coto, situada a muy larga distancia de la línea divisoria, pertenece sin disputa posible a Costa Rica, y que por lo tanto el nombramiento de autoridades y envío de guarniciones es de nuestra parte un acto de soberanía dentro del territorio de nuestra República. Por estas razones mi Gobierno no encuentra justificados el asombro del Gobierno y pueblo panameños, ni la actitud belicosa asumida por un acto del cual no tenemos que dar explicaciones, porque no afecta en ninguna forma los derechos de Panamá.

ALVARADO QUIRÓS Secretario de Relaciones Exteriores Zapaticas para baile Sauma e hijos

Lociones y Polvos PIVER y POMPEIA Surtidas, a \$ 60-00 docena EN LA BOTICA AMERICANA

CRISTALERIA fina, utensilios de hierro enlozado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215. JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

VIDA SOCIAL

Regreso de Barba don Juan Rafael Jiménez, su señora y familia. —Para Cartago partió el Oficial Mayor del Congreso, don Félix Ortiz. —Regreso de San Isidro la familia de don Rafael Alvarado. —De Cartago se encuentran en esta semana Lidia y María de los Angeles Tinoco. —Regreso de Puntarenas, el ex presidente don Rafael Iglesias, su señora y familia. —Ayer estuvo de paseo en Alajuela el Lic. don Luis Castro Saborío y su señora.

—Hemos tenido el gusto de ver entre nosotros a la apreciable señorita Hilda Valverde, quien regresó de su temporada de verano en San Vicente. —En Heredia estuvo don Rafael Estrada. —El conocido comerciante don Cecilio Nieta, estuvo el domingo en Alajuela.

—El Presidente de la República, don Julio Acosta, estuvo en la ciudad de Alajuela el domingo. —Antier estuvo en San Joaquín de Flores, don José Albertazzi Avendaño. —Don Roberto Alvarez Berrocal, salió para Puntarenas, donde se radicará definitivamente. —Don Carlos Luis Escalante, estuvo el domingo en la Uroca. —En Heredia estuvo el joven periodista don Paco Nájera.

—La distinguida señorita Hilda Kepler, salió para Santa Ana. —Para Cartago partió en vía de paseo el Dr. don Francisco Segreda. —En el mismo lugar estuvieron ayer los jóvenes Joaquín Gil y Alfredo Jiménez.

—Hemos tenido el gusto de ver nuevamente entre nosotros a la simpática señorita Amalia Echeverría. —En tres días estuvo en viaje de paseo nuestro jefe de redacción don Joaquín Vargas Coto. —Para Hamburgo (Alemania) partió el joven don Otto Wedel, quien se despide de sus amistades, pues no pudo hacerlo personalmente por la premura de su viaje.

Enfermos Mejor de salud sigue en Alajuela, el joven Teddy Martínez, que hace poco se hirió casualmente en el Volcán Poás. —Completamente restablecida se encuentra en Heredia, doña Talía de Quesada.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Formamint

Para prevenir la difteria en los niños, díles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla Formamint PASTILLAS GERMANICAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

Operación Fué operada ayer en la mañana de apendicitis la niñita Odili Bonilla, hija de nuestro distinguido amigo don Luis Jerónimo Bonilla y de su señora doña Mariquita O. de Bonilla. La operación fué practicada por los notables médicos Rodríguez, Castro Cervantes y Figueiras, con un éxito notable. Nos alegramos muchísimo y hacemos votos por la pronta mejoría de la distinguida enfermita.

CASTRO AVILES

La MEJOR Calidad de Puros

Lado Norte del Mercado -- SAN JOSE, C. R.

Congreso Constitucional Fué un éxito extraordinario

A las 15 h. 15 m. se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior, se aprobó.

Presupuesto Presidente.—La sesión de hoy está señalada, más que nunca, a conocer el Presupuesto. Yo insto al señor Trejos para que deje su apatía y se entere a conocer el caso concreto del Presupuesto.

Trejos.—Responde su apatía. Saborio (Adán).—Tiene a que se está estudiando el Presupuesto en las sesiones extraordinarias. Se refiere a una moción anterior del diputado Herrera. Lo mejor sería entrar a conocer de una vez del Presupuesto presentado por el Ejecutivo.

Fonseca.—Dice que no ha sido rechazado el dictamen sino el proyecto de ley. La moción del señor Herrera le parece oportuna. Leiva (Carlos).—Creo que debemos sujetarnos en todo punto al reglamento. Puesta a votación la moción del señor Herrera, resultó aprobada.

En discusión la moción del diputado Monge para que se ponga en estudio el Presupuesto presentado por el Ejecutivo. Trejos.—Niega su voto a esa moción. Todos los ciudadanos del país debemos compartir con la Patria su mala situación.

Monge.—Al presentar mi moción creo que al Presupuesto del Ejecutivo se le pueden introducir rebajas en todas sus Carteras. Mi intención es dar cuanto antes al país su Presupuesto. Aragón.—Manifiesta que es más difícil rebajar que aumentar. Por tal motivo sería más aceptable el Presupuesto de Aguilar Barquero. Según creo la Cámara está más inclinada a conocer del de Aguilar Barquero. Zeledón.—Declaro que doy mi voto

con todo regocijo a la moción del señor Monge. Yo dije anteriormente que los mismos amigos del gobierno, eran los llamados a no dejar pasar ese Presupuesto del Ejecutivo; pues era peligroso para el país. Hoy cambia mi manera de pensar. Con el Presupuesto Aguilar Barquero, se cercenaría la parte de Instrucción Pública. Puesta a votación la moción del diputado Monge resultó aprobada. Se aprobó el Presupuesto en primer debate.

Contrato de petróleo Tercer debate del proyecto de contrato celebrado con Mr. Herely para la explotación de petróleo. Quesada.—Continúa refiriéndose a las bases en que formuló la Comisión su dictamen. Varios señores del Guanacaste piden se les respete, al hacer el contrato, varias incógnitas de petróleo que son de su posesión.

Mayorga R.—Pide garantía para los señores solicitantes del Guanacaste. Quesada.—Acoge modificaciones del señor Mayorga Rivas. Presidente.—Hace referencia extensamente al contrato. Continuó la discusión del contrato de petróleo. A las 16 horas y 50 m. se levantó la sesión.

Del 3 al 10 de Marzo puede Ud. comprar abarrotas de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el BAZAR DE SAN JOSE Y AL SIGLO NUEVO.

En la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL encontrará Ud. lo mejor y lo más barato.

La noche del domingo último en el Teatro Moderno la exhibición de la interesante película *Los ojos de la inocencia*. La interpretación a cargo de la eminente artista Mary Mac Laren, es inmejorable, y llega en ciertos momentos a emocionarnos profundamente a los espectadores.

El numeroso y distinguido público que llenaba completamente el teatro, salió del espectáculo verdaderamente entusiasmado. En vista de tan extraordinario éxito hoy se dará una proyección especial de tan bellísima película.

MATEO FOURNIER Q. DENTISTA Oficinas situadas al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acriditada FABRICA de Ricardo Dorado Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor Contiguo a "El Cometa" Apartado No. 24 Teléfono No. 504 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BARRAS

ROMULO TOVAR Abogado y Notario OFICINA: Licenciado don Carlos Brenes Ortiz

Nueva Directiva del Club Sport Griego Grecia, febrero 16 de 1920. Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO San José.

Muy señor mío: Por encargo del Club Sport Griego, tengo el gusto de comunicar a Ud. que la Directiva para el presente año, quedó electa en la siguiente forma: Dr. don Nilo Villalobos, Presidente Enrique Peralta, vice-Pdte. Luis Araya, Secretario Oscar Kooper h., Tesorero. Juan Vargas, 1er. Fiscal Ernesto Vega, 2º Fiscal Raúl Vega, Capitán Juan Vargas, sub-Capitán Carlos Bolaños, 1er. Vocal Alberto Vega, 2º Vocal Adolfo Peralta h., 3er. Vocal

Mucho le agradeceré la publicación de la presente en el importante diario que Ud. dirige y díndole las más expresivas gracias, gustoso me suscribo su atto. y s. s. LUIS ARAYA R. Secretario.

ESCUELA DE MUSICA "SANTA CECILIA" La matrícula está abierta todos los días de 3 a 5 p. m. Las clases comienzan el 1º de Marzo. J. J. VARGAS CALVO, Director

TEATRO MODERNO - Martes 1º de Marzo Reprise de la Preciosa Película Los Ojos de la Inocencia Por Mary Mac Laren LUNETAS o BUTACA \$ 0.50

TEATRO TEBOL - Martes 1º de Marzo Continuación de la serie por EDDIE POLO LA DAGA QUE DESAPARECE Episodios 13, 14 y 15 ¡Pronto! LUJURIA Por la BERTINI

TEATRO AMERICA - MARTES 1º de Marzo ¡Grandiosa reparación! LOS ALPINOS Y MARIUCHA ESTRENO de la preciosa cinta titulada: ABANDONO DESESPERADO

TEATRO VARIEDADES - MARTES 1º, MARZO Segunda época de la Serie Italiana LA CALAVERA DE ORO Episodio titulado: EL DIRIGIBLE EN LLAMAS Mañana miércoles final de LAS SOMBRAS QUE HABLAN

Usted debe proveer su despensa lo mejor posible ahora que se va con su familia a veranear La Marina donde conseguirá todo lo BARATILLO que necesite a precio de

TEATRO MODERNO - Martes 1º de Marzo Reprise de la Preciosa Película Los Ojos de la Inocencia Por Mary Mac Laren LUNETAS o BUTACA \$ 0.50

TEATRO TEBOL - Martes 1º de Marzo Continuación de la serie por EDDIE POLO LA DAGA QUE DESAPARECE Episodios 13, 14 y 15 ¡Pronto! LUJURIA Por la BERTINI

TEATRO AMERICA - MARTES 1º de Marzo ¡Grandiosa reparación! LOS ALPINOS Y MARIUCHA ESTRENO de la preciosa cinta titulada: ABANDONO DESESPERADO

TEATRO VARIEDADES - MARTES 1º, MARZO Segunda época de la Serie Italiana LA CALAVERA DE ORO Episodio titulado: EL DIRIGIBLE EN LLAMAS Mañana miércoles final de LAS SOMBRAS QUE HABLAN

Usted debe proveer su despensa lo mejor posible ahora que se va con su familia a veranear La Marina donde conseguirá todo lo BARATILLO que necesite a precio de